

UN CAPTIF ANGLAIS

Parmi les prisonniers qui furent emmenés dans la Nouvelle-France, par les gens de l'expédition commandée par Hertel de Rouville, en 1704, l'une des figures les plus intéressantes, après le ministre John Williams, est probablement celle de Mehuman Hinsdell, fils de Samuel Hinsdell, le premier colon ayant habité cette petite ville de Deerfield, dans l'état du Massachusetts ; il commença à y défricher la terre en 1669. Son fils Mehuman est le premier enfant mâle né en cet endroit.

Mehuman Hinsdell et sa femme furent tous deux faits prisonniers, en même temps que les autres habitants de Deerfield—à peu près 112 personnes—pendant la nuit du 29 février 1704. Le seul enfant qu'eut encore Mehuman Hinsdell fut massacré sous leurs yeux par les sauvages à coups de tomahack. Mehuman et sa femme furent emmenés au Canada, et y restèrent jusqu'en 1706, alors qu'ils purent retourner à Deerfield, par l'entremise de l'enseigne John Sheldon, qu'on vit venir plusieurs fois en Canada, comme délégué chargé de racheter ou échanger ses compatriotes de la Nouvelle-Angleterre.

En 1709, pendant que Mehuman Hinsdell conduisait tranquillement une voiture attelée de deux bœufs sur le chemin qui va de Deerfield à Northampton, il fut de nouveau capturé par des sauvages du Canada et y fut encore une fois emmené prisonnier. Ils firent halte au fort de Chambly, où on lui fit subir le supplice appelé en anglais, *made to run the gauntlet*, qui consistait, dit-on, à faire passer un individu entre deux rangées d'hommes, qui, armés de baguettes, le frappaient au passage. Quand ils furent arrivés à Montréal, ils le menèrent au gouverneur de Vaudreuil, qui le reconnut comme un ancien captif qu'il avait déjà rencontré. Après bien des tribulations, Hinsdell fut volé aux Français par des sauvages. Repris de nouveau par les Français, il fut, dit-on, envoyé en France, où il aurait été très bien traité ; et enfin en 1712, il serait retourné chez lui à Deerfield, où il est mort le 9 mai 1736, à l'âge de 63 ans. On voit encore de nos jours, dans le vieux cimetière de cette ville, son épitaphe en belle pierre d'un bleu clair, qu'on faisait alors venir du pays